
BBeebbéé  ssee  aahhooggaa  ccoonn  ppiieeddrraa

visítanos en la red:6.00
pesosEsta edición consta de

24 paginas en 9 secciones
Impreso en los talleres de Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.$ www.contextodedurango.com

PAG 10MAS INF.

2244
SSÁÁBBAADDOO

DICIEMBRE
DE 2022

Buenos Días

Año 28- Núm.10644

DIRECTOR Y FUNDADOR: MIGUEL A. VARGAS QUIÑONES

PAG 06MAS INF.

Apoyamos el bolsillo de las familias duranguenses: Toño Ochoa

Migrantes corren riesgo en las carreteras de
México: Rubén Moreira

PAG 14MAS INF.PAG 04MAS INF.

PAG 02MAS INF.

Medios de comunicación
fortalecen la democracia:

Ricardo López

RReeccaauuddaann  eenn  CCoonncciieerrttoo  NNaavviiddeeññoo  mmááss
ddee  225500  mmiill   ppeessooss  ppaarraa  CCaassaa  HHooggaarr



DURANGO, DGO. 
Con más de 180 artistas en

escena y la magia de la navidad
en todo su esplendor, el concierto
“Mas Cerca” logró reunir a cientos
de duranguenses, que aportaron
un granito de arena para llevar
alegría a las niñas y niños de Casa
Hogar del DIF Estatal.

“Este es un mensaje de unidad,
de que cuando nos sumamos y
trabajamos juntos sí se puede”
dijo Arturo Galindo Cabada,
titular de la Coordinación Estatal
de Protección Civil,  al entregar
un cheque por 250 mil 150 pesos
a la directora operativa de DIF
Estatal, Carmen Arrieta Briceño,
que a nombre del gobernador
Esteban Villegas y su esposa,
Marisol Rosso, agradeció la
participación de instituciones y
empresarios en este magno
evento.
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DURANGO, DGO. 
En solidaridad con las familias

duranguenses, apoyamos su economía
con el programa “Ahorra es cuando" dijo
Toño Ochoa al invitar a la ciudadanía a
aprovechar los últimos días de la
campaña de apoyos, la cual concluye el
próximo 31 de diciembre

"Ahorra es cuando" brindan descuentos
de hasta el 100% a todas las personas que
cuenten con rezagos en el pago de
impuestos, licencias, recargos y multas de
tránsito y/o estacionómetros.

En el impuesto predial se otorga la
eliminación del adeudo de los años 2019
y anteriores; descuento del 90% en
recargos y 70% en actualizaciones y
gastos de ejecución para los años 2020,
2021 y 2022.

Un 40% de descuento en multas por
licencias de construcción en ventanillas
de Desarrollo Urbano y un 100% de
descuento en gastos ejecución y recargos,
en multas de tránsito y estacionómetros
pagando únicamente 2020 y 2021.

En el refrendo de licencias de

funcionamiento y para la venta de
bebidas con contenido alcohólico un
descuento del 90% en recargos y el 70%
en actualizaciones y gastos de ejecución.

Ignacio Orrante, director municipal de
Administración y Finanzas indicó que

suman cerca de las 20 mil cuentas
catastrales que se han regularizado, por
ello, invitó a los duranguenses
aprovechar los descuentos que ofrece el
gobierno municipal y ponerse al corriente
para obtener los beneficios en el 2023.
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Apoyamos el bolsillo de las
familias duranguenses: Toño
Ochoa



DURANGO, DGO. 

Con Esteban y Marisol, al
Bebeleche le viene una nueva
etapa, reconoció la fundadora de
este espacio Gabriela López de
Hernández al celebrar el 13
aniversario de este museo que
poco a poco se vuelve a pintar de
alegría, color y diversión para
grandes y pequeños.

“Sé y conozco la sensibilidad de
la señora Marisol  y me queda
claro que va a tener muchas
oportunidades y mucho apoyo
este museo; no son tiempos
fáciles, pero tanto el Gobernador
Esteban como su esposa, tienen
toda la energía, el ánimo, la
juventud y el coraje de hacer
cosas importantes por las
familias”, expresó la señora Gaby
al acompañar a la directora del
Bebeleche, Fernanda Mier y a la
titular de la Secretaría de
Turismo, Elisa Haro Ruiz, en esta
emotiva celebración.

Al recordar el proceso de
construcción de este lugar, la
instalación de salas y espacios
dedicados para los niños
duranguenses, la ex presidenta de
DIF Estatal, deseó que toda la
sociedad duranguense siga
apoyando esta noble tarea para
volver a levantar este museo.

Por su parte, Fernanda Mier,
directora del Bebeleche, dejó en
claro que desde el día uno, la

encomienda del gobernador
Esteban Villegas, fue dar pasos
firmes para que este espacio
vuelva a ser el espacio
emblemático de Durango, por
ello, a tres meses se continúa con
la recuperación para abrir sus
puertas y unir a las familias, para
desarrollar los valores, la
creatividad y la ciencia. 

“Vamos a tocar hasta la última

puerta para renovar nuestros
espacios y en compañía de todos
ustedes vamos a hacer grandes
cosas”, aseguró al felicitar a todos
los que forman parte de este
espacio de aprendizaje y
diversión, al que ya se unieron
también adultos mayores.

La secretaria de Turismo, Elisa
Haro, agradeció a nombre del
Gobernador Esteban Villegas, la

visión de la señora Gabriela López
y ese amor por los niños de
Durango; sin duda esta es nuestra
carta fuerte, siempre nosotros
hablamos de este museo como
uno de los principales atractivos
turísticos del estado, dijo la
funcionaria al inaugurar un salón
de fiestas dentro de este recinto.

“A todos nos dolió verlo en la
condiciones que estaba”, por ello,

con el respaldo del Gobernador
Esteban, trabajaremos para que
este museo vuelva a estar en
condiciones óptimas, porque es
un espacio de todos los
duranguenses y de todas
nuestras familias, apuntó la
Secretaria quien se hizo
acompañar de su esposo, Mario
Villanueva, el primer director de
este emblemático Museo.
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Recupera Gobierno de Esteban el Museo
Bebeleche, festejan 13 aniversario
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Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

El titular de la Dirección
Municipal de Salud, Juan
Esteban Aguilar Esquivel, instó
a los duranguenses a utilizar el
cubrebocas durante las fiestas
navideñas, una vez que se
reúnen en lugares pequeños y
cerrados.

El cubrebocas ha demostrado
una alta capacidad de disminuir
la trasmisión de enfermedades
de vías respiratorias, no solo
Covid-19, sino también
padecimientos como influenza,
rinovirus, estreptococos y otras
bacterias.

Asimismo, invitó a los
duranguenses a inocularse
contra la influenza, la

vacunación esta garantizada,
sin embargo acuden muy pocas
personas a inmunizarse.

Advirtió que no hay mejor
herramienta que la prevención
de enfermedades.

Respecto al Covid-19, dijo,
siempre habrá riesgo de
contraerlo una vez que se
mantendrá la infección.

Explicó que la vacuna contra
esta enfermedad no impedirá el
contagio, pero sí posibles
complicaciones.

Aceptó que hay un repunte de
casos, pero el número de
fallecimientos no se compara
con meses anteriores, pero es
necesario prevenir.

Cabe recordar que el Secretaría
de Salud volvió a declarar
obligatorio el cubrebocas debido
al alza de casos de Covid-19.

Pide Salud Municipal uso
de cubrebocas en Navidad

DURANGO, DGO. 
Los diputados locales

integrantes del Grupo
Parlamentario de PRI,
encabezados por su
coordinador, Ricardo López
Pescador, reconocieron la labor
fundamental que realizan los
medios de comunicación para
fortalecer la democracia en
Durango y el país.

Durante el encuentro navideño
con directivos de los medios y
reporteros de la fuente, el
legislador, consideró que el
trabajo de los periodistas,
editorialistas, columnistas,
fotógrafos y camarógrafos,
juega un papel relevante para
contar con instituciones fuertes
en México.

“El trabajo profesional y

objetivo que han realizado los
medios durante todo el año ha
permitido difundir el debate y el
trabajo parlamentario que se
realiza al interior del Congreso
del Estado, en beneficio de los
duranguenses y el Estado”,
señaló.

Además, deseo felices fiestas,
salud, trabajo y unidad familiar
a cada uno de ellos, ya que es un
momento para compartir con
los seres queridos.

A este reconocimiento y
buenos deseos, se sumaron las
diputadas Gaby Hernández
López, Rosas María Triana
Martínez, Sandra Luz Reyes,
Sughey Torres Rodríguez y los
diputados Luis Enrique Benítez
Ojeda y J. Carmen Fernández
Padilla.

Medios de comunicación fortalecen
la democracia: Ricardo López 

DURANGO, DGO. 

De acuerdo a la información
emitida por la Comisión Nacional
del Agua (CONAGUA) delegación
Durango, este fin de semana se
presentarán bajas temperaturas
para la mayor parte del estado.
Así lo dio a conocer el
Coordinador Estatal de Protección
Civil, Arturo Galindo Cabada,
quien exhortó a la ciudadanía a
tomar precauciones y mantenerse
abrigados.   

Se espera una navidad fría,
indicó el titular de CEPC, tras
detallar que ante la presencia del
frente frío número 19 que se

extenderá sobre el oriente del
Golfo de México, generando
descensos en la temperatura en
prácticamente todo el territorio
nacional; la masa de aire ártica
ocasionará una onda fría, sobre
todo en la región Lagunera,
donde se esperan hasta -1 y 0ºC.

Mencionó que en la capital
también se resentirá las bajas
temperaturas: “hemos estado
trabajando de la mano con las
coordinaciones municipales para
estar preparados ante la oleada
invernal y estar informando a la
población”, destacó.

Es importante precisar que en
Lerdo y Gómez Palacio se espera
un amanecer de hasta -3ºC para

el sábado 24 de diciembre. Por lo
que se hace un llamado para que
tomen medidas preventivas
necesarias ante estos descensos
considerables de temperaturas,
resaltando que durante el día la
máxima será entre 14 y 18
grados.

Finalmente, Galindo Cabada dijo
que el fin de año será de bajas
temperaturas, pues el próximo 27
de diciembre se espera la llegada
de un nuevo frente frío, el cual
será acompañado por una masa
de aire gélido; aunque no se
esperan nevadas en el estado, si
es importante estar atentos a las
cuestiones climatológicas de
inicio del 2023, puntualizó.

Exhorta CEPC abrigarse ante bajas
temperaturas el fin de semana

Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

El director del Hospital
Municipal del Niño (HMN), Marco
Antonio Aguilar, informó que se
incrementó el número de
consultas de mil 200 a mil 700 a
la semana.

Apuntó que el 80 por ciento de
estas son derivadas de
enfermedades respiratorias, por
lo que instó a la población a

extremar precauciones para
cuidar a los menores.

Destacó que los médicos
especialistas han redoblado
esfuerzos y se están llevando a
cabo 500 consultas a la semana
en ramas como neurología,
rehabilitación, endocrinología,
etc.

Aceptó que para la atención de
la salud nunca será
suficientemente, ni el equipo
humano, medicamento y médico.

Destacó que el Hospital
Municipales del Niño pretende
ser una opción para la atención
de los niños y tranquilidad de los
padres.

Señaló que hay momentos en
que la demanda de atención en el
área se desborda y solo hay dos o
tres médicos trabajando, por lo
que invitó a los pediatras que
estén desempleados acercarse al
HMN, ya que se pretende reforzar
la labor de este nosocomio.

Incrementan consultas en
HMN por enfermedades
respiratorias 
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DURANGO, DGO. 
Contamos con grandes

atractivos naturales y culturales
para que todas las familias locales
y visitantes puedan disfrutar del
periodo vacacional y recorrer los
espacios turísticos y de
esparcimiento que ofrece
Durango “El norte más
mexicano”, aseguró Toño Ochoa

"Tenemos una casa limpia,
segura y ordenada, con gran
riqueza natural, cultural y llena

de historia para todas las
familias" dijo Toño Ochoa al
invitar a las personas a disfrutar
de los museos duranguenses,
además de atractivos como el
nacimiento en el Parque Guadiana
y la pista de hielo en la Plaza IV
Centenario.

El tranvía que cuenta con cinco
diferentes rutas, Centro Histórico,
Museo de Arte Funerario en el
Panteón de Oriente, un recorrido
de leyendas, una ruta nocturna

para apreciar el patrimonio y
alumbrado navideño, y otro
recorrido más hacia la Ex
Hacienda de la Ferrería.

Elvira Silerio, directora de
turismo municipal, dijo que se
esperan alrededor de 40,000
visitantes foráneos y que
Durango cuenta con una gran
oferta turística y gastronómica
para que puedan disfrutar de la
ciudad en esta temporada
navideña.

Durango, el
destino turístico
del Norte
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*Apoyará
gobernador
Esteban el
potencial de
jóvenes
estudiantes
*Con actividades
didácticas se
integra a los
estudiantes de la
Facultad de

Medicina Veterinaria UJED
*Paquete Económico tiene sentido
social: Jennifer Deras
*Conservadora y religiosa
*Tarzán
*La Preguntilla
En un acercamiento con los dirigentes de

diversas federaciones estudiantiles, el

gobernador Esteban Villegas Villarreal,
patentó su compromiso de apoyar a los
jóvenes de diversas instituciones
educativas para que alcancen su potencial
en favor de Durango.

En esta reunión estuvieron presentes el
secretario general de Gobierno, Héctor
Vela Valenzuela, la directora del Instituto
de la Juventud, Mayté Manzanera, así
como Josué Hernández Villalobos de la
FECECYTED,  Isaac Cisneros Meraz de la
FEUD; Rolando Villarreal de CEDUP, Elier
Alexis Corrales Cassio de la FETED;
Alejandro Medrano Corral del ITD y Mauro
Marrufo Ríos FENED.

XXXXX
Dada la importancia de la integración de

los grupos de estudiantes por medio de
actividades didácticas diversas, en la

Facultad de Medicina Veterinaria y
Zootecnia de la Universidad Juárez del
Estado de Durango se llevó a cabo una
actividad especial para conocer las
diferencias anatómicas de los animales.

La encargada del departamento de
Morfología, Claudia Abascal Hernández,
destacó que en el museo de Morfología de
la Facultad se cuenta con diversos
esqueletos de animales que, a diferencia
de la medicina humana,  sus huesos
presentan diferencias muy marcadas para
su aprendizaje, por lo que en esta
actividad los estudiantes seleccionaron un
tema para caracterizar a los animales y
todo fue relacionado con alebrijes.

XXXXX
Con la reciente aprobación del Paquete

Económico 2023, los diputados damos
certeza de que Durango contará con un
rumbo social y además serán garantizados
los sectores ejes del gobernador Esteban
Villegas, manifestó la diputada por el
Partido Verde Ecologista de México

(PVEM), Jennifer Adela Deras. 
Ante los medios de comunicación,

expresó que su partido siempre ha
impulsado acciones que impulsen el
cuidado y protección de los recursos
naturales, por ello reconoció que se
destine un mayor presupuesto para la
Secretaria de Medio Ambiente.

XXXXXX
Religiosa. –Ya lo viste viejo, soy tan

conservadora y religiosa, que en toda la
cuaresma no entró ni un pedacito de carne
en mi cuerpo. –Entonces, que soy yo…
¿verdura?

XXXXX
Definiciones de Polvaderas. TARZÁN: Con

Tarzán no se puede hablar, siempre se va
por las ramas.

XXXXX
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Quien
Siembra Vientos Recoge Tempestades”?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO. 

Con un gran éxito se llevó a
cabo la presentación del Grupo La
Firma en esta su participación en
el Festival Como La Laguna
Ninguna, teniendo la asistencia
de más de 15 mil personas,
entrando en el conteo ciudadanos
aledaños a este municipio.

Con un gran júbilo y con
canciones para todos los gustos,
fue como se vio el concierto de
ayer a cargo del Grupo La Firma a
las afueras de la Presidencia
Municipal de Gómez Palacio,
teniendo, además de ciudadanos
locales, personas provenientes de
Torreón, Lerdo, Mapimí,
Cuencame, Bermejillo e incluso
visitantes de otros estados.

Los ánimos se elevaron por los

cielos cuando el vocalista y líder
del grupo, Luis “Louie” Padilla,
entonó la canción “Con la
Intención de lastimarme”, pues,
en un acto continuo, la multitud
interrumpió al cantante para ser
ellos quienes cantaran a todo
pulmón dicha melodía; esta
acción llenó de alegría al grupo,
pues miles de personas
entonaron a la par una de sus
canciones más sonadas.

Al finalizar el show, el
Subsecretario de Gobernación en
la Región Laguna, Raúl Meraz y el
Director de Cultura y Arte en el
Municipio, Othon Reuter,
representantes del Gobernador de
Durango, Esteban Villegas
Villarreal y la presidenta
municipal, Leticia Herrera Ale,
respectivamente, hicieron
entrega de los reconocimientos
oficiales de este Festival Como La

Laguna a La agrupación, siendo
uno de ellos La Estrella de Gómez
Palacio 

Finalmente, Raúl Meraz,
agradeció el apoyo recibido por
parte de todos los ciudadanos,
invitando a cada uno de ellos a la
clausura del mismo que se
realizará este viernes en punto de
las 7 de la tarde con la grandiosa
participación de Julión Álvarez y
su Norteño Banda.

Miles disfrutan concierto del Grupo La Firma 



GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Con la participación de la presidenta

municipal de Gómez Palacio, Leticia
Herrera Ale, se llevó a cabo el
acostamiento del Niño Dios en el
monumental nacimiento instalado en
la explanada del Recinto Municipal, en
donde el Secretario del Ayuntamiento,
Vicente Reyes Solís y la Directora del
DIF, Brenda Calderón Carrete, se
presentaron como padrinos del niño
Jesús.

Lo anterior se hizo con la esperanza
de recuperar esas costumbres que al
pasar del tiempo se han ido quedando
rezagadas a causa de otras tradiciones
que no son propiamente nuestras, por
ello, el acostamiento del Niño Dios es
un acto que perdurará a lo largo de esta
Administración Municipal encabezada
por la alcaldesa, Leticia Herrera Ale, a
fin de fomentar y recuperar la fe de
toda la ciudadanía.

El Vicario General de la Diócesis de
Gómez Palacio, Arturo Macías Pedroza,
fue quien dirigió el acostamiento,
señalando que, en estas fechas tan

importantes para todos los creyentes,
el ser cristiano es algo que se tiene que
poner como ejemplo mediante las
buenas acciones, exhortando en su
mensaje final a todos los
gomezpalatinos a ser buenas personas
y olvidar el daño que en algún
momento recibieron.

Por su parte, la primera autoridad de
este municipio, Leticia Herrera Ale, dio
un mensaje de paz y armonía a todos
los presentes, extendiendo sus buenos
deseos para todos mediante una feliz
navidad en compañía de todos sus seres
queridos y anhelando que tengan un
próspero Año Nuevo.
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Por Pascual Alvarado Maldonado.
GÓMEZ PALACIO, DGO.  

Empresarios del ramo plantean la
necesidad de un tercer ajuste en el
precio, ante los imparables aumentos
en la materia prima, la harina ha subido
prácticamente un 100%, reveló el
director General de la Panificadora
Durango (pasteles, repostería, francés y
bolillos), adheridos a la Asociación
Industrial Panificadora de la Laguna
(ASIPAL), don Oscar Flores Juárez.

A nivel nacional se informó del tercer
aumento en el precio del pan, sin
embargo, en la región lagunera de
Durango se está analizando de cuánto
podría ser ese ajuste dadas las
condiciones que enfrentan los
empresarios de este sector industrial.

En este sentido, don Oscar Flores
Juárez especificó que están atravesando
incrementos muy fuertes, desde el mes
de junio al 23 de diciembre sobre todo
en las harinas que se han elevado en lo
que va del año casi un 100%, colorantes
antes costaban 600 ahora mil 100,
manteca antes 600 ahora mil 400,
azúcar 600 ahora mil 200, levadura 17
ahora 30, sino es que un poco más
aunado a un incremento reciente que

hubo en las grasas, como mantecas,
mantequillas, margarinas, gas, canela,
luz, vainilla , sabores de mantequilla y
naranja etcétera, aunque en términos
generales todos ha subido. 

Al inicio del 2022 y durante el año fue
necesario hacer un par de ajustes,
porque los aumentos en las materias
primas han sido imparables y esto se
debe a diversos actores que van desde
la inflación, hasta la guerra de Rusia -
Ucrania que ha cimbrado el mercado
internacional de los granos.

La Panificadora Durango con más de
25 años de fundada se encuentra
ubicada en calle 5 de febrero entre
avenidas Aldama y Bravo, zona norte de
esta ciudad.  Está próximo el tercer
incremento, pero todavía no se sabe la
fecha precisa, ni el porcentaje, ya que
cada una de las empresas hace los
ajustes conforme a sus movimientos
financieros y a las necesidades, sin
embargo, recalcó que en los últimos
meses se ha trabajado sacrificando las
ganancias de las diversas panaderías.
Actualmente se mantienen los precios
del pan de azúcar a 10, francés a 10 y
pan hamburguesa a 8 pesos.

Todos los asociados, están registrados
en el SAT, en el IMSS, pagan a sus
obreros más del mínimo y cada mes

fumigan sus negocios y acatan las
indicaciones de COPRISED.  

Y en este sentido señaló que hay 4 que
se encuentran en la cuerda floja y que
si las circunstancias no mejoran,
desafortunadamente tendrían que
cerrar sus puertas-

DATOS
Las penderías clandestinos no pagan

IMSS, permisos o licencias, no fumigan
sus negocios y sus productos es de muy
baja calidad, con riesgos de
intoxicación masiva al ingerir su
producto.

Aumentó al precio del
PAN en la Laguna

Día nacional de las abejas
Por Alejandra  Alvarado Fernández
ALEALVARADO220@GMAIL.COM

¿Sabía usted que para producir un litro de mil,
una abeja tiene que visitar 4 millones de flores y
volar cuatro veces la vuelta a la tierra?

El papel que juegan las abejas en el planeta es
más importante del que creemos.

No por nada se dice que si las abejas dejaran de
existir, la vida terminaría en pocos años. Y es que
Albert Einstein mencionó que “si la abeja
desapareciera de la superficie del globo, al hombre
sólo le quedarían cuatro años de vida; sin abejas,
no hay polinización, ni hierba, ni animales, ni
hombres”.

No solo la producción de frutales, frutos secos y
semillas requieren polinización, también las
plantas de cobertura, pastizales, hierbas, árboles
y forrajes para la alimentación de ganado. Según
datos de la SAGARPA, el 84% de los cultivos
comerciales que alimentan a la humanidad
requieren de este proceso. Cada que una abeja
recoge néctar y polen y se desplaza a otra para
hacer lo mismo realiza este importante acto.

Además, las abejas son una de las mejores
opciones como control biológico de plagas; existe
un hongo denominado BVT-CR7 que se adhiere a
las patas de las abejas y mediante su proceso de
pecoreo lo distribuyen en todo el cultivo,
neutralizando así los parásitos y bacterias.

México cuenta con mil 800 especies de abejas
nativas y en algunos estados del norte del país, la
crianza de abejas para polinización de cultivos y
frutales es la principal actividad dejando en
segundo lugar la producción de miel.

De acuerdo con datos de este Servicio de
Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en
2017, la producción de miel fue de 51 mil 66
toneladas, con un valor de la producción de 2.19
mil millones de pesos.

La miel se produce en todo el país. En 2017,
destacaron los estados de Jalisco, Chiapas,
Veracruz y Yucatán, que aportaron en conjunto
alrededor de 40% de la producción nacional.

Las abejas polinizan más de 170 mil especies de
plantas, sin ellas las frutas y verduras serían
mucho menos abundantes. La abeja reina es la
única de la colmena que pone huevos; alrededor
de 2 mil diarios.

Consientes de todo lo anterior y de la
importancia de estos insectos en la producción de
los alimentos de consumo humano, la FAO decidió
celebrar el primero día mundial de las abejas el 20
de mayo de 2018 luego de una propuesta de
Eslovenia en 2016 con el objetivo de sensibilizar
sobre el papel fundamental de estos insectos y
otros polinizadores y promover iniciativas
internacionales y acciones colectivas tendientes a
protegerlos mientras que en nuestro país el 17 de
agosto es el día nacional de las abejas.

Con más de un centenar de creyentes, acuestan al Niño Dios 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Un menor originario del Estado
de Durango, identificado como
Luis Ángel, de 2 años de edad,
falleció en el estado de
Chihuahua, luego de asfixiarse
con una piedra. 

Según la explicación de la madre
de Luis Ángel, comentó que ella
discutió con su pareja el pasado
lunes alrededor de las 23 horas, lo
que llevó a que esta se fuera de la
casa. 

La mujer emprendió su partida
y caminó a orilla de una carretera,
luego se detuvo para descansar
mientras su hijo jugaba con unas
piedras, y en un descuido, el
menor se introdujo una de ellas
en la boca y se la tragó.

Al percatarse de que su hijo se
ahogaba, la mujer pidió ayuda a
los que transitaban por la vía,
hasta que un conductor los
auxilió y llevó al Hospital
Regional de Delicia, donde
lamentablemente el menor llegó
sin signos vitales.

Bebé se ahoga
con una piedra 

Tratan de
extorsionar
a familia en
Rodeo 
Redacción
DURANGO, DGO. 

Manuel, de 22 años de edad, fue
amenazado con matarlo si su
familia no entregaba la cantidad
de 300 mil pesos.

Guillermo, padre de Manuel,
reportó el caso a la Policía
Investigadora de Delitos (PID) y
evitó la extorsión.

Los hechos ocurrieron en Rodeo,
Dgo., cuando don Guillermo
reportó la desaparición de su hijo,
y en un momento dado recibió
varias llamadas de un número
desconocido, donde le solicitaban
números telefónicos de otros
familiares, uno de ellos fue el de
su hija, quien recibió una llamada
de un supuesto grupo criminal
para exigirle 300 mil pesos a
cambio de no matar a su
hermano Manuel. 

Los familiares de la víctima
solicitaron el apoyo de la PID,
quienes les comentaron que se
trataba de una extorsión, luego
comenzaron a buscar a Manuel
encontrándolo sano y salvo en un
paraje cercano a Rodeo.  

Fallece
regiomontano en
volcadura 
Redacción
DURANGO, DGO. 

Este jueves, a las 17:00 horas, se
registró una volcadura en el
kilómetro 35 de la carretera que
va Mapimí a El Palmito, Ocampo,
Dgo., que dejó como saldo una
persona sin vida.

Fue a la altura de la granja
Breeders-Laguna, cuando José
Federico Gutiérrez Monárrez,
conductor de un vehículo Suzuki,
modelo 2017, color negro, con
placas del Estado de Nuevo León,
perdió el control la unidad para
luego salirse de la cinta asfáltica
y volcarse, quedando sin vida en
el lugar.

De este evento tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Público, quien ordenó
el traslado del cuerpo al Servicio
Médico Forense para la práctica
de la autopsia de ley.

Redacción
DURANGO, DGO.

Este jueves, a las 13:00 horas,
Alicia Mojica Varona, de 74 años
de edad, con domicilio en Santa

Ana, California, del vecino país
del norte, perdió la vida en los
baños de la caseta de cobro de la
autopista Gómez Palacio-
Durango, de Cuencamé.

Sucedió cuando Alicia, quien
padecía fibrosis pulmonar,
viajaba 

a bordo de una camioneta
Honda, Odddysey, color gris,
modelo 2012, con placas de
circulación del estado de
California, por la autopista antes
mencionada y la altura de la
caseta de Cuencamé, comenzó a
sentirse mal de salud, por lo que

un familiar la trasladó al
sanitario, perdiendo la vida en el
lugar.

De este caso tomó
conocimiento el Agente del
Ministerio Publico, quien ordenó
el traslado del cuerpo al Servicio
Médico Forense (SEMEFO), para
la práctica de la autopsia de ley,
la cual determinará si existe
delito que perseguir,

Fallece paisana en caseta de Cuencamé 

Redacción
DURANGO, DGO.

La mañana de este viernes, a
las 08:30 horas, en las curvas de
Aguilera, en el tramo de Santa
Lucía a J. Guadalupe Aguilera, se
registró la volcadura de una
camioneta en la que viajaban 5
personas, integrantes del grupo
musical Los Alegres del

Barranco, al parecer ninguno
resultó con lesiones graves.

Al lugar del accidente acudió
la Cruz Roja y Protección Civil
de Canatlán, quienes al llegar
encontraron una camioneta de
la marca Cadillac, tipo Escalade,
modelo 2023, color negro, con
las llantas hacia arriba.

Se informó que, en la unidad
viajaban cinco pasajeros,

integrantes del mencionado
grupo musical, mismos que
resultaron con golpes leves que
no ponen en riesgo su vida, por
lo que fueron dados de alta en
el lugar.

Es de menciona que, ninguno
los accidentados dio a conocer
su identidad, pues no la
proporcionaron a las
autoridades.

Vuelca grupo musical Los Alegres del Barranco 
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Redacción
DURANGO, DGO.

Luego de 5 días de luchar en el
Hospital General 450, murió
Benjamín Sabugo Aramillo, de 64
años de edad, quien resultó
lesionado tras la explosión de una
vivienda en el fraccionamiento
Camino Real.

Ocurrió el pasado domingo 18
de diciembre, cuando se reportó
que un hombre había sufrido
quemaduras en el 54 por ciento
de su superficie corporal.

Fue la tarde del domingo cuando
una fuerte explosión en una
vivienda ubicada en el
fraccionamiento antes
mencionado alertó a los cuerpos
de emergencias.

Según el reporte de las
autoridades, la explosión se
originó por una fuga de gas en la
misma casa, y al tratar Benjamín

de encender la estufa sobrevino la
explosión resultando con
quemaduras de segundo y tercer

grado, por lo que fue trasladado
al nosocomio antes mencionado,
lugar en donde pese a los

esfuerzos de la ciencia médica
falleció la mañana de este
viernes.

Muere adulto mayor que sufrió
quemaduras en explosión 

Golpeó a su
hermana y la
mandó al hospital 

Redacción
DURANGO, DGO.

María de la Luz, de 19 años,
ingresó a la clínica No.1 del
Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), luego de ser
agredida física y verbalmente
por su hermano.

Los médicos que recibieron a
la joven le detectaron golpes
en la cabeza y otras partes del
cuerpo, su estado de salud se
reporta como delicado.

El incidente ocurrió el jueves,
cuando María fue trasladada
por sus familiares al nosocomio
antes mencionado,
desconociéndose por el
momento el lugar en donde fue
agredida y las causas.

De este caso, la Fiscalía
General del Estado de Durango
(FGED), realiza las
i n v e s t i g a c i o n e s
correspondientes para dar con
el presunto agresor.

Se busca a desaparecido 
Durango, Dgo.- Se solicita la colaboración de la ciudadanía para
localizar a Jacob Aran Ríos Romero. 
Cualquier información favor de comunicarse al número de
emergencias 911.
¡Ayúdanos a localizarlo!
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Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

María del Pilar Espino,
coordinadora del Consejo
Nacional del Fomento Educativo
(Conafe), dio a conocer que al
inicio del ciclo escolar vigente la
Secretaría de Educación del
Estado trasladó 38 planteles
preescolares a esta institución
debido a la baja matrícula.

Dijo que antes de iniciar cada
ciclo se lleva a cabo una reunión
con la Secretaría de Educación
para revisar la matrícula de
Conafe y de las escuelas de la
SEED.

Explicó que de acuerdo a la
normativa, cuando alguna
escuela del Conafe rebasa cierto
número de niños pasa a
Secretaría de Educación,
normalmente se atienden de 3 a
29 niños, cuando se supera este
número, los planteles pasan a
control de la SEED.

Al contrario, cuando la
matrícula de algún  plantel baja
pasa a Conafe.

Explicó que en este este ciclo
escolar la Seed derivó 38
preescolares que llevaban el
programa "Alternativa" que hoy
maneja Conafe.

El traslado de escuelas de la
Seed a Conafe ha ido a la baja los
últimos años y, principalmente
son del nivel preescolar.

Las escuelas que se integran
llevan el programa ABC en el que
participan los papás y cada mes
demuestran lo que aprendieron.

Esto ayuda mucho en la
vinculación y trabajo en
comunidad.

Finalmente, señaló que Conafe
no cambia de programa con La
Nueva Escuela Mexicana, porque
este tiene tintes del ABC.

Por baja matrícula traslada SEED
38 preescolares a Conafe
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Agencias
COAHUILA 

Después de que el Senador
Armando Guadiana Tijerina fue
nombrado coordinador de los
Comités en Defensa de la Cuarta
Transformación en Coahuila, se
reunieron militantes y personajes
del Movimiento de Regeneración
Nacional.

En dicha reunión estuvo
presente Diego del Bosque,
presidente Estatal de MORENA, el
delegado del Gobierno de México,
Reyes Flores Hurtado, el Senador
Armando Guadiana y el consejero
Nacional Luis Fernando Salazar.

Así como Estefanía Yáñez,
secretaria General de MORENA
Coahuila, Fernando Hernández,
secretario de Organización,
regidoras, regidores, sindicas y

síndicos, así como diputadas y
diputados locales representantes
de la región Sureste, Centro y
Laguna, entre otros militantes y
simpatizantes. 

En el evento expresaron apoyo
total hacia el Coordinador de los
Comités en Defensa de la 4T, pues
aseguraron que confían en el
gran trabajo que realizará
Armando Guadiana en todo el
estado.

Durante su intervención, el
senador Armando Guadiana
Tijerina nombró al consejero
Nacional, Luis Fernando Salazar,
como encargado de los trabajos
territoriales dentro de la
Coordinación, y adelantó que,
cuando inicie el proceso electoral,
el lagunero fungirá como su
coordinador de campaña.

“Vamos a echarle todas las
ganas, capacidad y unidad en esta
lucha que es permanente y que
vamos a ganar con argumentos y
propuestas porque nuestro
objetivo es que Coahuila sea
transformado, por lo que desde
hoy trabajaremos para fortalecer
la 4T y así salir adelante junto con
la ciudadanía”.

En la reunión, los presentes
destacaron la unidad que se vive
hoy en el partido, la cual
consolidará el cambio en la
entidad en los años venideros, así
lo señaló el consejero Nacional,
Luis Fernando Salazar, quien
aseguró que la obligación, la
democracia y la responsabilidad
frente a la cuarta transformación
están por encima de cualquier
interés personal.

Llama Morena Coahuila a la unidad; inicia
proceso de conformación de comités de la 4T

Agencias
CHIHUAHUA 

Ciudad Juárez y toda la zona
fronteriza en Chihuahua reporta
temperaturas de entre 8 y 10
grados bajo cero, con sensación
térmica de menos 15.

Sin embargo, la Unidad Estatal
de Protección Civil estatal
informó que no se han reportado
pérdidas de vidas humanas ante
el congelamiento en la región.

Las autoridades llamaron a la
población a extremar

precauciones para evitar
accidentes, daños a la salud o a
los hogares, ante las
temperaturas extremas.

Estas condiciones son
generadas debido al ingreso del
frente frío 19, aunado a la masa

de aire ártico, proveniente de la
vecina Unión americana.

Respecto al uso de aparatos
calefactores, es de suma
importancia cuidar que no
existan fugas de gas, así como
evitar que niños jueguen cerca de

ellos, también se pide dejar
abierta una ventilación de 15
centímetros para evitar la
intoxicación por monóxido de
carbono.

En la Sierra Tarahumara la más
baja temperatura se dio en San

Chihuahua bajo cero; zona fronteriza
alcanza los menos 10 grados centígrados
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Agencias
NUEVO LEÓN 

La presencia de bajas
temperaturas, que en algunos
puntos del estado de Nuevo León
dejaron una sensación térmica
con valores negativos, provocó
que el puente de Portal de Lincoln
se congelara, imposibilitando el
paso de vehículos por momentos.

A través de sus redes sociales, el
alcalde del municipio de García,
Carlos Guevara, compartió que
elementos de Protección Civil, en
coordinación con Tránsito

Municipal, aplicaron sal sobre la
carpeta asfáltica del puente.

Esto debido a que se presentaba
una ligera capa de hielo por el frío
y la humedad en el ambiente, por
lo que se le aplicó el producto
para evitar que se congelara y de
esta manera, prevenir algún
accidente.

“Si salen de casa, mucha
precaución al conducir y ante
cualquier emergencia
comunicarse al 9-1-1”, se lee en la
publicación del edil.

El ingreso de un nuevo frente
frío en la zona norte del país,

entre ellas Nuevo León, provocó
que en diferentes puntos de

México se registrara caída de
aguanieve en mayor o menor

medida, siendo la Sierra de
Santiago uno de estos lugares.

Puente vehicular se
congela en Nuevo León

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) ordenó a la
Cámara de Diputados modificar la
convocatoria para la elección de
cuatro consejeros del Instituto
Nacional Electoral (INE), quienes
concluyen funciones en abril
próximo.

Por unanimidad, los
magistrados del TEPJF llamaron a
corregir aspectos para el proceso
de designación de los consejeros

y ordenaron emitir dos
convocatorias, una para la
elección de quien sustituirá al
consejero presidente, Lorenzo
Córdova Vianello, y la segunda
para elegir tres consejeros más.

Los consejeros indicaron que en
la convocatoria se da una
indebida intervención a la Junta
de Coordinación Política (Jucopo)
de la Cámara de Diputados en dos
momentos distintos del
procedimiento de evaluación de
las personas aspirantes.

“Ello, porque el artículo 41
constitucional no establece que el

Comité de Evaluación deba de
informarle a la Junta de
Coordinación de las decisiones
que emita durante las distintas
fases de evaluación, sino que
hasta que integre las listas de las
propuestas mejor evaluadas.

De manera que, se estima la
convocatoria le otorga a la Junta
de Coordinación una atribución
que no le corresponde, con lo que
se transgrede el principio de
legalidad, aunado a que pone en
riesgo la autonomía e
imparcialidad en la actuación del
Comité”, señaló el proyecto a

cargo del magistrado Felipe
Alfredo Fuentes.

El magistrado presidente del
Tribunal Electoral, Reyes
Rodríguez Mondragón, explicó
que la sentencia se emite con
respeto a las competencias de los
órganos del Estado, pues la
convocatoria para elegir
consejeros del INE no es
solamente un acto legislativo.

“Ni la Constitución ni la ley
obligan al Comité Técnico de
Evaluación a informar a la Jucopo
de las distintas etapas. Solamente
establece que tendrá que rendir o

presentar la relación de cinco
propuestas por cada cargo a
elegir", comentó.

El magistrado presidente del
TEPJF dijo que se debe establecer
una obligación de que haya "una
quinteta exclusiva de perfiles
idóneos para ocupar la
presidencia del INE".

“Incluir mecanismos específicos
para garantizar que haya paridad
de género en la integración de las
cuatro quintetas, y prever
mecanismos de máxima
publicidad en todo el proceso",
agregó Rodríguez Mondragón.

TEPJF ordena modificar convocatoria para
elección de cuatro consejeros del INE
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Agencias
TAMAULIPAS 

La onda gélida por el frente frío
número 19 trajo temperaturas de
hasta menos tres grados en
ciudades de la frontera de
Tamaulipas, donde hubo
personas con hipotermia,
mientras que las autoridades
activaron la apertura de
albergues para la gente que lo
necesite.

Pero, no todo es malo, pues la
naturaleza también mostró la
otra cara al brindar hermosas
postales en algunos municipios.

Luis Gerardo González, director
de Protección Civil de Tamaulipas,
informó la apertura de 50
albergues en todo el estado y que
al momento van 924 personas
que acudieron a refugiarse.

El mayor número es en
Matamoros al recibir 635

personas, mientras que en
Reynosa hay 248, la mayoría son
extranjeros que se encuentran
varados en la frontera en busca
de la visa humanitaria o el asilo
ante los Estados Unidos.

La activista en pro de los
migrantes, Gladys Cañas, informó
que en Matamoros se ocurrió el
caso de dos migrantes que
sufrieron hipotermia pues
durante la madrugada se registró
sensación térmica por debajo del
cero.

“Nos están avisando los médicos
que las personas se van
recuperando por lo que más tarde
podremos recogerlos”, dijo.

En tanto, Reynosa reportó por la
mañana el cierre de los puentes
elevados debido a la existencia de
hielo.

Hasta el momento no se han
registrado pérdidas humanas.

Ante el peligro que corre la
gente de calle la dirección de
Protección Civil inició el operativo
carrusel en las ciudades de la
frontera y centro con el fin de
apoyarlos con bebidas calientes y
mantas.

Por su parte, la Secretaría de
Salud hizo un llamado a
mantener los ciudadanos
preventivos ante este clima frío
evitar contraer algunas
enfermedades respiratorias.

En contraparte, la onda gélida
también trajo bellas postales en
ciudades como Matamoros y
Nuevo Laredo pues al registrar
hasta menos 9 grados
centígrados los ciudadanos se
llevaron la sorpresa de que
fuentes públicas se congelaron.

Un caso es en la plaza Zaragoza,
frente a la catedral, en tanto en
Matamoros se pudo apreciar la

que está frente al Consulado de
los Estados Unidos, mientras que
en la zona serrana como Ciudad

Victoria, las montañas se tiñeron
de hielo mostrando escenas
hermosas.

Se congelan fuentes en Tamaulipas;
reportan personas con hipotermia

CIUDAD DE MÉXICO 

A fin de garantizar la protección
a los migrantes y paisanos
mexicanos, que vienen de
Estados Unidos, en su tránsito
por el territorio nacional, para
visitar a sus familias en sus
lugares de origen, el coordinador
del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario
Institucional (GPPRI), Rubén
Moreira Valdez, propuso un Punto
de Acuerdo a la Comisión
Permanente, para que los
ejecutivos estatales, cumplan con
su deber, sobre todo cuando es
evidente que corren riesgo en las
carreteras de México.

Por ello, el legislador priista
impulsa un exhorto para que la
Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana trabaje en
coordinación con los gobiernos de
las entidades federativas, en
especial de Zacatecas,
Guanajuato, Michoacán, Jalisco,
Nuevo León, Tamaulipas y
Guerrero.

“La violencia en México cada día
se vuelve más insostenible, en
cada región y rincón. Los grupos
delincuenciales atentan contra
toda la población mexicana, sin

importar las condiciones de las
personas, ni el sexo, ni la edad”,
afirmó el líder de los diputados
federales priistas.

Tras relatar el acto violento que
sufrieron 20 personas que
viajaban desde los Estados
Unidos hacia Guanajuato, al ser
asaltados por hombres armados
en una carretera de Zacatecas,
recriminó que el grupo de

paisanos haya sido abandonado a
la deriva, sin sus pertenencias ni
dinero.

El líder congresista expuso que
esta situación también se
presentó en el estado de
Tamaulipas, donde paisanos que
se animaron a ingresar al país, les
tocó vivir esta amarga
experiencia durante los primeros
días de diciembre.

“Es una realidad tangible el robo
en carretera, se estima que al
menos 10 carreteras en nuestro
país son de las más peligrosas del
mundo. Se estima que al año se
registran mil 121 denuncias por
robo a vehículos en las carreteras
federales del país en promedio”,
apuntó en la argumentación de la
proposición.

Al 15 de diciembre, señala

Moreira Valdez, se estima que
nueve mil paisanos ingresaron a
México desde los Estados Unidos
en la caravana migrante de la
asociación Migrantes Unidos en
Caravana, que se organiza desde
el año 2010, para que los
mexicanos viajen acompañados
desde la frontera hasta sus
lugares de origen ante el temor a
la delincuencia.

Migrantes corren riesgo en las
carreteras de México: Rubén Moreira



Falta
voluntad
política para
construir
ciclovías 
Por Montserrat García 
DURANGO, DGO.- 

Falta voluntad política para
construir infraestructura como
las ciclovías, y las que se
construyen están mal hechas, lo
que provoca el riesgo de
accidentes, advirtió la regidora
del Partido Movimiento
Ciudadano (MC), Tita de la Parra.

Indicó que cuando se planea mal
la infraestructura significa un
gasto y no una inversión, además
cuesta el triple, pues en ocasiones
hay que volverla a hacer.

Por ello pidió que las próximas
ciclovías se construyan de
manera adecuada, pensando en el
bienestar de los ciclistas lo que
incentivará el uso de este
trasporte ecológico.

Apuntó que dinero hay, pero no
se han hecho inversiones
inteligentes, es mejor dejar de
hacer obras faraónicas y hacer
pequeñas que beneficien a la
ciudadanía de forma directa.

Advirtió que la ciclovía que se
esta construcción sobre el
bulevard Dolores del Río está mal
planeada, lo que provoca riesgos
de accidentes para los ciclistas.

Dijo que se pedirá que las
próximas se diseñen de forma tal
que sea más fácil trasladarse en
este tipo de trasporte.

16 SÁBADO 24 DE DICIEMBRE DEL 2022
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.- 

Las paredes del Auditorio de la
UJED se estremecieron al son de
la guitarra del músico argentino
Rodrigo Zapata y del
duranguense Roberto Alvarado,
quienes acompañados con
grandes artistas locales
ofrecieron un peculiar concierto
con su sello distintivo.

El pasado 20 de diciembre los
artistas hicieron derroche de su
talento ante cientos de
duranguenses que acudieron a
disfrutar de los acordes y de una
interesante fusión de géneros
musicales con influencias
internacionales, que deleitaron el
oído de los asistentes.

La gran noche musical abrió con
las notas de la canción
“Transitando” original de Rodrigo
Zapata, e inmediatamente ligaron
con “Thich quang Duc” de
Roberto Alvarado, tras inspirar
los primeros aplausos del público
y saludar a la concurrencia
continuaron con el repertorio,
dando un gran espectáculo con la
canción “Intento” de Zapata.

El concierto contempló además
piezas como: Al desierto, Aquellas
voces, El tiempo, Whispers, Santd

by, Memories, Volvimos a vivir,
Collage y el Circulo.

Con una gran sincronía
estuvieron acuerpados por
Alfonso Maturino en la batería,
Alejandro Hernández en el bajo,
Joel Cortés en el teclado, sin dejar
de lado la participaron de Ángel
Itzcóatl Huizar Bretado en
producción general y Frida Vélez
en sonido y producción.

Al término del espectáculo, el
argentino elevó su voz para
agradecer a los asistentes y a los
colaboradores que hicieron
posible este evento y en medio de
aplausos cerró con la promesa de
varias sorpresas para el mes de
enero y febrero del 2023.

8 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM
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¡Argentina y Durango!

Guitarras que estremecieron
el Auditorio Universitario
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Las fuertes nevadas y las
temperaturas polares que
golpean a Estados Unidos cerca
de Navidad se deben a un
fenómeno meteorológico llamado
"bomba de baja presión",
provocado por una depresión que
se intensifica muy rápidamente,
pero cuya intensidad histórica se
debe a un gélido aire ártico.

Te recomendamos: Trump no
debería volver a cargos públicos,
dice informe de asalto al Capitolio

Este tipo de tormenta ocurre
solo una vez en una "generación",
según el Servicio Meteorológico
Nacional de Estados Unidos en
Buffalo. 

Estamos ante una "ola de frío
histórica", explicó Cyrille
Duchesne, meteorólogo de la
cadena de televisión francesa,
Chaine Météo.

Con la presencia de esta
tormenta se han batido varios
récords de frío: -53°C en el oeste
de Canadá, -38°C en Minnesota,
pero también, más al sur, donde
las temperaturas suelen ser más
suaves en esta época del año, -
13°C en Dallas y -8 °C en Houston.

La causa es un sistema de baja
presión, causado por un "potente
conflicto entre dos masas de aire",
una muy fría del Ártico y la otra
tropical del Golfo de México.

Una depresión es un sistema de
baja presión atmosférica, que
muchas veces implica mal
tiempo, ya que causa corrientes
ascendentes que provocan nubes
y precipitaciones.

Lo que hace que el caso actual
sea extraordinario es que la
presión atmosférica bajó muy

rápido (menos de 24 horas) en
esta ocasión.

Esto es lo que se denomina una
"génesis explosiva". Esto ocurre
cuando la presión baja a más de
20 hectopascales (hPa) en 24
horas en latitudes medias.

En el caso de Estados Unidos, la
presión atmosférica descendió en
40 hPa en 24 horas, según Yann
Amice, meteorólogo de
Weather'n'co.

“Esto causó la formación de
condiciones de tormenta extrema
cerca del corazón de la depresión,
con condiciones particularmente
duras", marcadas principalmente
por vientos muy fuertes,

ventiscas y nevadas, indica
Duchesne.

Para él, la rareza de esta
tormenta no se explica tanto por
sus causas -una "bomba de baja
presión"- sino por su intensidad y
por los niveles de temperatura
extremadamente bajos. "Eso es lo
que lo hace excepcional".

¿A qué se debe esto?
Sencillamente al hecho de que la
tormenta provoca un
hundimiento en el vórtice polar,
es decir, una masa de aire
particularmente fría procedente
del Ártico, hacia latitudes
templadas, arrastrada por la
ondulación de la corriente en

chorro (corriente de gran altitud)
y favorecida por condiciones
anticiclónicas en el Pacífico.

Resultado: algunas veces se han
observado descensos de
temperatura vertiginosos, como
en Denver donde el termómetro
bajó 33 grados el jueves en
apenas 7 horas, con lo que se
registró una temperatura de -31
grados, la más fría desde 1990.

Combinada con la ventisca y la
nieve, la sensación térmica en las
llanuras puede llegar a -55
grados.

“Un frío de esta magnitud
podría causar congelación en la
piel expuesta en cuestión de

minutos, así como hipotermia y
muerte si la exposición se
prolonga", advirtió el Servicio
Meteorológico Nacional de
Estados Unidos. Y esto hace que
cualquier desplazamiento sea
"peligroso o incluso a veces
imposible".

Para este fin de semana, la
depresión, actualmente ubicada
al nivel de las Grandes Llanuras y
los Grandes Lagos, debería
moverse hacia Quebec, que corre
el riesgo de "ser muy afectada"
con vientos particularmente
violentos y fuertes nevadas, y en
menor medida hacia el noreste de
Estados Unidos, indica Duchesne.

Científicos
crean teoría
sobre "tormenta
del siglo" en
Estados Unidos

Científicos
crean teoría
sobre "tormenta
del siglo" en
Estados Unidos
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ADN de hace 2 millones de años,

el más viejo jamás extraído, fue
obtenido en sedimentos de la era
de hielo en Groenlandia, un
descubrimiento que abre un
nuevo capítulo para la
paleogenética, anunciaron el
miércoles los científicos.

“El ADN pudo sobrevivir
durante 2 millones de años, el
doble de tiempo que el ADN
encontrado anteriormente",
explicó a AFP Mikkel Winther
Pedersen, uno de los principales
autores del estudio publicado en
la revista científica Nature.

Identificados en sedimentos, los
diferentes fragmentos de ADN
provienen "de la parte más
septentrional de Groenlandia,
llamada cabo Copenhague, y
pertenecen a un entorno que no
vemos hoy en la Tierra", detalla.

Se conservaron muy bien puesto
que estaban congelados y fueron
encontrados en superficies poco
explotadas, prosigue el profesor
en la universidad de Copenhague.

“Los ríos transportaron
minerales y materia orgánica al
medio marino, donde estos
sedimentos terrestres fueron
depositados. Luego, en algún
momento, hace unos 2 millones
de años, esta masa terrestre bajo
el agua resurgió y se convirtió en
una parte del norte de
Groenlandia", indica.

El cabo Copenhague es hoy un
desierto ártico. Allí ya se habían
descubierto diferentes tipos de

depósitos, incluidos fósiles de
plantas e insectos muy bien
conservados.

Los investigadores no habían
intentado determinar el ADN de
los elementos encontrados y
había muy poca información
sobre la posible presencia de
animales.

Los trabajos de los
investigadores, que comenzaron
en 2006, permitieron trazar un
bosquejo de la región hace 2
millones de años.

“Teníamos este entorno forestal
con mastodontes, renos, liebres y
con un gran número de especies
vegetales. Hemos encontrado 102
taxones (agrupación de
organismos emparentados, ndlr)
vegetales diferentes", señala
Winther Pedersen.

Según él, la presencia del
mastodonte es particularmente
notable, ya que nunca antes
había sido observado tan al norte.

Caja de Pandora
Los investigadores reflexionan

sobre la adaptabilidad de las
especies porque, hace 2 millones
de años, Groenlandia -"tierra
verde" en danés- conocía
temperaturas superiores de 11º a
17º grados respecto a las actuales
pero, en estas latitudes, el sol no
se oculta durante los meses de
verano ni se levanta durante el
invierno.

“No vemos esta asociación de
especies en ningún otro lugar de
la Tierra hoy en día", destaca el
especialista en paleoecología.

Esto "hace pensar en la
plasticidad de las especies -la
forma en que las especies son
capaces de adaptarse a diferentes
tipos de clima- podría ser
diferente de lo que pensábamos
antes", precisa.

Gracias a una tecnología
innovadora, los investigadores
descubieron que los 41
fragmentos estudiados son más
antiguos de 1 millón de años que
el anterior récord de ADN
obtenido de un hueso de mamut
siberiano.

Fue necesario determinar si el

ADN estaba oculto en la arcilla y
el cuarzo y luego fue posible
separarlo del sedimento para
examinarlo.

El método utilizado
"proporciona una comprensión
fundamental de por qué los
minerales o sedimentos pueden
preservar el ADN. Es una caja de
Pandora que estamos a punto de
abrir", explica Karina Sand, que
dirige el grupo de geobiología en
la universidad de Copenhague y
que participó en el estudio.

Para Winther Pedersen, con este
descubrimiento "rompemos la

barrera de lo que creíamos poder
alcanzar en términos de estudios
genéticos".

“Durante mucho tiempo
creímos que 1 millón de años era
el límite de la supervivencia del
ADN, pero hoy observamos que
es el doble. Y, por supuesto, esto
nos impulsa a buscar otros sitios",
añade.

“Hay varios lugares diferentes
en todo el mundo que tienen
depósitos geológicos que se
remontan tan lejos, y hasta aún
más adelante en el tiempo", se
felicita el investigador.

Hallan el ADN más antiguo del
mundo; tiene 2 millones de años
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NATACIÓN

DURANGO, DGO. 
Al ser su primera competencia

la Paralimpiada Nacional,
celebrada en Hermosillo, Sonora,
hace pocas semanas, a María
Guadalupe Luna Escobedo no se
le exigía demasiado, solamente
que agarrara experiencia en el
evento paralímpico más
importante del país que organiza
la Comisión Nacional de Cultura
Física y Deporte.

Con solo 13 años de edad,
Lupita, como la conocen sus
amigos, sorprendió a propios y
extraños al ganar medalla de oro
en los 100 metros mariposa y
presea de bronce en la prueba
más desgastadora de la natación,
los 400 metros nado libre,
r e s a l t a n d o
#Elvalordenuestragente

“Al principio me sentí nerviosa
y ya cuando gané mi primer
medalla me sentí feliz, ya que era
mi primera competencia nacional
y al final gané una medalla de oro
y una de bronce”, dijo a espigada
nadadora, quien cursa en
segundo de secundaria de la

Escuela Jesús Reyes Heroles.
Destacar que Lupita practica

natación desde los 5 años de edad
y a decir de ella lo hace porque es
un deporte divertido, además que
le ayuda en su salud para estar en
buena forma física. Agregó
también, que las medallas
obtenidas se las dedicó a su
familia, ya que siempre la han

apoyado en todo.
“La natación se me hace un

deporte divertido y por salud,
para que me ayude a estar mejor
físicamente. Le dediqué mis
medallas a mi familia que me
estuvo apoyando en todo, mi
mamá Maricela Escobedo Cortez
y mi papá José Manuel Luna
Amaro”.

LLuuppiittaa,,   eell   ffuuttuurroo
dduurraanngguueennssee  ddee
llaa  ppaarraa  nnaattaacciióónn
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GUADALAJARA, JALISCO.
La Liga ARCO Mexicana del

Pacífico oficializa el Calendario de
las próximas "Fiestas de Enero",
donde los mejores ocho equipos
lucharán por el campeonato y el
pase a la Serie del Caribe Gran
Caracas 2023.

El formato por cuarto año
consecutivo, comprenderá de
cuatro series del primer playoff,
al mejor de 4 de 7, con formato 2-
3-2, para después dar paso a las
semifinales y la gran Serie Final
que se jugarán con los mismos
criterios.

La primer eliminatoria que
enfrentará al 1 vs. 8, 2 vs. 7, 3 vs.
6 y 4 vs. 5 clasificados por el
standing de puntos, arrancará el
día 1 de enero con extensión
máxima hasta el 9 de enero.

Las semifinales se desarrollarán
del 11 hasta 19 de enero en caso
de ser necesario, llave en que los
equipos tendrán al mejor
sembrado según el standing
general.

Finalmente la serie para la
definición del título se hará del 21
al 29 de enero, con días de
descanso intercalados en los

cambios de sede.
Antes del comienzo de cada

ronda de Playoff, se realizará el
Draft de Refuerzos, en donde
cada uno de los equipos podrá
tomar hasta dos elementos de los
equipos eliminados, activando a
una de sus selecciones.

CALENDARIO COMPLETO
PLAYOFFS 2022-2023
PRESENTADOS POR

CALIENTE.MX:

Horarios por plaza Playoffs
2022-2023 (hora centro):

Águilas de Mexicali: Lunes a
Viernes 21:30 horas; Sábados
20:00 horas; Domingos 19:00
horas.

Naranjeros de Hermosillo: Lunes
a Viernes 20:30 horas; Sábados
19:00 horas; Domingos 18:00
horas.

Yaquis de Obregón: Lunes a
Viernes 20:10 horas; Sábados y
Domingos 18:10 horas.

Mayos de Navojoa: Lunes a
Viernes 20:30 horas; Sábados
20:30 horas; Domingos 18:00
horas.

Cañeros de Los Mochis: Lunes a

Viernes 20:30 horas; Sábados
19:00 horas; Domingos 18:00
horas.

Algodoneros de Guasave: Lunes
a Viernes 20:30 horas; Sábados
19:00 horas; Domingos 18:00
horas; 1 de enero 19:00 horas.

Tomateros de Culiacán: Lunes a
Viernes 20:05 horas; Sábados
19:05 horas; Domingos 18:05
horas.

Venados de Mazatlán: Lunes a
Viernes 21:00 horas; Sábados y
Domingos 19:00 horas.

Charros de Jalisco: Lunes a
Viernes 19:30 horas; Sábados
18:00 horas; Domingos 17:00
horas.

Sultanes de Monterrey: Lunes a
Viernes 19:30 horas; Sábados y
Domingos 17:00 horas.

CCaalleennddaarriioo  ooffiicciiaall   ppllaayyooffffss  22002222--22002233
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¿CUÁNDO INICIA EL TORNEO
CLAUSURA 2023 DE LA LIGA

MX?
El viernes 6 de enero, con el

duelo entre Necaxa y San Luis,
que se disputará en el Estadio
Victoria a las 19:00 horas, tiempo
del centro de México.

El actual campeón Pachuca,
estrenará su corona el lunes, 9 de
enero, ante el Puebla en el Estadio
Hidalgo.

¿CUÁNDO SERÁN LOS
CLÁSICOS DEL TORNEO

CLAUSURA 2023 DE LA LIGA
MX?

- Chivas vs. América / Jornada
12, sábado 18 de marzo a las
21:00 horas.

- Atlas vs. Guadalajara / Jornada
13, sábado, 1 de abril a las 21:00
horas.

- Tigres vs. Monterrey / Jornada
14, sábado, 1 de abril a las 19:00
horas.

- Cruz Azul vs. América / Jornada
15, sábado, 15 de abril a las 21:00
horas.

- América vs. Pumas / Jornada
16, sábado, 22 de abril a las 21:00
horas.

¿CUÁNDO SE DISPUTA EL
REPECHAJE DEL CLAUSURA

2023 DE LA LIGA MX?
El 6 y 7 de mayo.
¿HABRÁ JORNADA DOBLE?
El Clausura 2023 contará con

una fecha doble en la Jornada 7,
la cual se disputará entre los días
14, 15, 16, 22 y 23 de febrero.

¿CUÁNDO FINALIZA EL
TORNEO CLAUSURA 2023 DE

LA LIGA MX?
El 28 de mayo.
Durante el Torneo Clausura

2023 se disputará una Fecha FIFA,
del 24 al 28 de marzo, después de

la jornada 12.
Asimismo, para el 19 de abril se

tiene programado un partido que
disputará la Selección Mexicana.

En el inter del torneo también

se disputará la Liga de
Campeones de Concacaf, del 7 de
marzo al 4 de junio, donde
estarán participando: Atlas, León,
Tigres y Pachuca.

¿¿CCuuáánnddoo  iinniicciiaa  yy  ffiinnaalliizzaa  eell   TToorrnneeoo
CCllaauussuurraa  22002233  ddee  llaa  LLiiggaa  MMXX??
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DURANGO, DGO. 
El Gobierno encabezado por

Toño Ochoa, a través de la
Dirección Municipal de Desarrollo
Social, promueve la participación
social de las comunidades
beneficiarias en la vigilancia,
ejecución, control, seguimiento
de obras y acciones a realizar.

"Con la participación de todos
lograremos un mejor Durango",
afirmó Toño Ochoa, quien ya
tiene listos proyectos y acciones
para seguir impulsando el
desarrollo en beneficio de las
familias duranguenses para el
2023.

Con la conformación de 24
comités de participación social

que dan atención a la demanda
de infraestructura básica
municipal que necesitan en sus
colonias y comunidades, se hace
equipo entre sociedad y gobierno
para lograr más y mejores
condiciones de vida para los
ciudadanos.

Jorge Herrera Castro, director
municipal de Desarrollo Social,
dijo que se mantiene
comunicación permanente con
los comités para atender las
demandas sociales en temas de
pavimentación, agua potable,
alcantarillado, guarniciones,
banquetas y ampliación de red
eléctrica, además de servicios
básicos a la vivienda.

Durango crece con la
participación de su gran
familia: Toño Ochoa
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